

Presentación

Apreciados lectores: *Fuentes* presenta en esta edición novedades importantes en cada una de sus secciones. En Investigación, nos place publicar los hallazgos del historiador norteamericano Kevin F. Young (*Alianzas revolucionarias del siglo XX en Bolivia: entre la coalición y la ruptura*) que permite esclarecer la historia política boliviana de la década del 50; así como las revelaciones del historiador boliviano Teodoro Salluco Sirpa (*Situación social de los indígenas proveedores de taquia y carbón en las minas de Corocoro 1903-1925*). Se suman los aportes de los bibliotecólogos uruguayos Magalí Iváñez y Sebastián Guida Machado (*Trans-formando realidades: alfabetización informacional en la frontera Rivera-Livramento*) y del amigo mexicano Leonardo López Monroy (*La trampa de la tecnología*), autores de ponencias presentadas al VIII Encuentro Latinoamericano de Bibliotecarios, Archivistas y Museólogos, que *Fuentes* publica en mérito a su evaluación por parte del Comité Académico de ese foro latinoamericano fundado en septiembre de 2009 en Bolivia.

En sus mentadas Reflexiones Biblioamericanas, el Maestro Robert Endean, de México, analiza los Rasgos de una nueva biblioteconomía latinoamericana. En Palabras Ancladas. Retazos de una [Posible] Historia del libro, el reconocido bibliotecario argentino Edgardo Civallero comparte sus descubrimientos de Libros, caracolas y poemas. En Memoria del Mundo Mowlac, podremos apreciar las conclusiones del II Taller Nacional de la Memoria del Mundo en Bolivia, el Seminario Internacional “Planeación y salvamento en archivos”, realizado en Quito, Ecuador, remitido por Yolia Tortolero Cervantes (México) y la Convocatoria al Programa Memoria del Mundo de la Unesco-Mowlac 2017. En Entrevistas, el bibliotecólogo argentino Daniel Canosa continúa con su Interpelación crítica de la formación profesional en bibliotecología: el contexto social desde la visión estudiantil: Noelia Bruzone. En la interesante sección de Homenajes y Efemérides, Ana Suely P. Lopes rememora El Día del Bibliotecario en Brasil. En Historias de Vida, recordamos a la escritora Carmen Elsy Alpire Vaca (1944-2016), en el obituario escrito por su hija Vannia María Otazo Alpire.

Una nueva sección empieza con esta edición, con el título de Maestro de Calamarca, que estará bajo la coordinación de Tatiana Suárez Patiño, experta boliviana en restauración y conservación preventiva, que escribe sobre la silenciosa labor de los curadores y conservadores que forman parte de La galería de los anónimos, con el que se inicia esta sección. En la infaltable sección Historias de Archivos, Bibliotecas y Museos, tenemos el gusto especial de publicar la participación de nuestra bibliotecóloga Fabiola Carla Nina López, que comparte Una experiencia archivística provocativa: el Programa Iberex 2015, Escuela Iberoamericana de Archivos, en el que participó, y Una mirada a la Memoria Institucional y Biblioteca Económica Financiera del Ministerio de Economía y Finanzas Públicas de Iris Natalia Zárate Durán. En sus Páginas del Editor, Luis Oporto Ordóñez refiere las inusuales historias de Arturo Borda y la situación de las minas de 1927; Una histórica edición de la *Gaceta Campesina*; *Scrinia*: hacia la gestión documental integrada. La tercera vertiente en la archivística boliviana, impulsada por el Sistema de Archivo de la Comibol; y El inaudito intento de veto al fútbol en la altura, la hazaña que impactó al mundo. En Estudios Bibliográficos y Reseñas, la socióloga boliviana Liz Pérez Cautín comenta el estudio sobre *Política y legislación internacional sobre la hoja de coca: lecciones del caso boliviano para América Latina*, de Brenda Pérez Mendoza; y Fabiola Carla Nina refiere las publicaciones donadas a la biblioteca, Monografía de 69 deslizamientos acaecidos en la ciudad de La Paz, de Héctor Macchiavelli Borjes, y las Obras españolas sobre *Geopolítica*, que donó la doctora María Lois, de la Universidad Complutense de Madrid (España). Finaliza la edición con los infaltables Reportes de la Bahalp, que informan sobre las Actividades de Marzo-Abril 2017 y la valiosa Cronología Marzo-Abril 2017, redactadas por José Eduardo Flores y Ruby Lena Portugal.

Con este arsenal informativo, invitamos a los lectores de *Fuentes* —presenciales y virtuales— disfrutar las novedades, analizarlas y criticarlas si corresponde.

La Paz, Estado Plurinacional de Bolivia, abril de 2017

Héctor Ramírez Santiesteban
Secretario General de la
Vicepresidencia del Estado Plurinacional de Bolivia
Presidencia de la Asamblea Legislativa Plurinacional